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　　這個學院雖然很年輕，但是它有很大的潛力，無限的光明，我
們聽到非常歡喜。同學雖然不多，但是來自全世界各個地區，共同
在這個地方學習，我們非常期望同學們在此地是一個家庭，非常和
睦的一個家庭，將來你們學成之後，把這個精神帶到全世界，使全
世界變成一家人，融合不同的種族、不同的文化、不同的宗教，能
夠彼此互相尊重、互相敬愛、互助合作，創造二十一世紀繁榮、興
旺、安定、和平的世界。
　　諸位同學們都曉得，佛教是發揚在印度，歷史非常的悠久，它
在公元六十七年，在世紀初傳到中國，在中國也將近有兩千年的歷
史。可是現在大家都把佛教看成是宗教，其實這個觀念是錯誤的，
錯誤的觀念會給我們帶來許許多多的誤會，因此我們研究佛教必須
要把錯誤的觀念澄清。我們如果很冷靜、仔細的去觀察，它是教育
，它不是宗教，它也不是哲學，是釋迦牟尼佛對一切眾生至善圓滿
的教育。這個教育的內容，是為我們說明宇宙人生的真相，這裡面
包括宇宙的起源、生命的由來，這是自古至今許多哲學家、許多學
問家在探討而沒有達到結論的，但是在佛法裡面，有很清楚、很鮮
明的說明。
　　佛教傳到中國，可以說是很久的時間我們都把它看作教育，跟
中國的孔孟教學在中國是並齊，而且是有超過而沒有衰竭。所以佛
教傳到中國來，依舊是教學。古時候這些傳教師是最好的老師，我
們從原始一直到傳到中國來，在稱呼上都見不到有一絲毫宗教的色
彩。佛教變成宗教，這是講在中國變成宗教了，它的歷史也超不出



三百年，大概是兩百多年的樣子，沒有超過三百年。在這段期間，
一般傳教師放棄了講經教學的工作，完全著重在儀式上，所以一般
社會人誤會以為是宗教。我們在經典裡面，只看到釋迦牟尼佛為大
家講經說法，而時間最長的是每天講八個小時，大概我們在想像當
中，釋迦牟尼佛每天教學不可能少過四個小時，多的時候會到八個
小時。這種教學的工作，繼續了四十九年而沒有中斷，他是一個非
常好的老師。
　　佛為我們講的第一部經典是《華嚴經》，這部經典所顯示的，
就是我們今天所講的多元文化的融合。多元文化實際上是一體，是
一個生命的共同體，佛在經典裡面為我們顯示的是一個多元文化共
存共榮的境界，是一個互相尊重、互相敬愛、互助合作的多元文化
。釋迦牟尼佛所說的，實際上也正是我們現代世界上所迫切需要的
。我們曉得現在社會出現了許許多多的問題，這些問題一直到今天
找不到答案，也沒有法子解決，眼看著社會問題愈來愈複雜，愈來
愈嚴重，甚至於招至許多的天災人禍，帶來了很多的不幸。怎樣解
決？在佛法裡面有最好的理論與方法，所以這是一門很好的學問。
釋迦牟尼佛這個人，如果用我們現在社會來定位的話，他到底在這
個社會是個什麼地位？我們可以這樣說法，他是一個義務的社會教
育的工作者。
　　佛法是一門大學問，我們從中國文字翻譯的經典裡面，實際上
是釋迦牟尼佛當年所說的一個小部分，並不是完整的部分，諸位能
夠想像得到它的分量之大，是令人難以想像的。中文所譯的這一部
分，可以說是最精華的、最重要的，也是最適合於東方人需要的。
佛所說的，不單單是每一部經典，甚至於每一句話，都有理論的依
據，都有很好實行的方法。依照這個理論、方法，我們去做，一定
能夠得到真實、幸福、美滿的結果。所以我們今天研究佛法，學習



佛法，必須把宗教的外衣擺脫掉，完全從教育、從生活、從人生，
從團結一切族群、不同的文化上來學習，來發揚光大，這一門學問
對於二十一世紀會帶來很大的幫助。
　　佛法教學的內容非常廣博，可以說是我們整個世界所有大學裡
面一切科系加起來，還沒有它的廣大。但是它有一個中心的宗旨，
那就是智慧，我們可以說它是一個圓滿智慧的教育，高度智慧的教
育。唯有智慧才能解決一切問題。有了圓滿的智慧，無論同學們在
學校裡面學哪一個科系，你都是第一，沒有第二的。將來踏進社會
，從事任何一個行業，你在這個行業也是第一，沒有第二。為什麼
？你有圓滿、高度的智慧。這一點我們要特別的重視，明白之後，
才曉得它對我們是非常有用的一門學問，是我們應當要學習的。它
不但可以提高我們生活的品質，實際上它能夠把我們的事業帶到最
高峰。
　　剛才校長告訴我，同學們在學習當中感覺到記憶力不好，學的
東西記不住，學校教給你們打坐、修禪定。所謂禪，佛在經典裡面
告訴我們，用現在的話說，不受外面一切境界的誘惑，這叫做禪。
我們眼耳接觸外面的境界，自己心裡面有主宰，而不會為它所動搖
，這叫做定。所以初學禪定要打坐，用打坐這個方式來代表禪定，
坐在這個地方不動。如果我們坐在那裡，心裡面還是胡思亂想，那
不是禪定。真正的禪定，如果我們六根接觸外面境界，外不受誘惑
，內不動心，行住坐臥都是禪定。所以佛菩薩整個的生活都在禪定
當中，也就是外面不受外緣的誘惑，裡面自己真正有主宰，如如不
動，所以他的智慧能現前。
　　佛在經裡面跟我們講很多事情，過去的事情，也有很多未來的
事情。他對於過去未來為什麼會知道？這個道理現代科學也有發現
，發現到空間不是一個，今天講三度空間、四度空間、五度空間，



乃至於無數度的空間。這許多不同的空間是怎樣造成的？佛告訴我
們，許許多多不同空間的現象，是我們所有一切的眾生不同的妄想
變現出來的。所以通過禪定可以把妄想伏住，把它消除。妄想消除
，空間就突破，比如四度空間、五度空間，你就能突破了，智慧能
力就好像突然增加了很多很多倍。因此，對於過去的事情、未來的
事情，就如同在現前一樣，你能夠看得清清楚楚。
　　佛說這種智慧能力不是他的專利，不是他專有的。佛說我們每
一個都有，我們智慧的這種能力都是平等的。為什麼現在我們事實
上不平等？這是因為我們每個人的妄想煩惱不一樣，造成了不平等
。所以禪定的目的，就是把妄想解除掉，使我們本有的智慧能力能
夠現前。諸位要想得到好的記憶力，好的理解力，禪定是很有幫助
的。在佛教淨土宗是用念「阿彌陀佛」的方法來達到禪定的目的，
所以念「阿彌陀佛」也是修禪定的一種方法。這個有很深的理論，
也有很精細的方法，如果我們要想學的話，一定要把它學清楚、學
明白，依照這個方法修就能夠得到受用。
　　校長：我代表學校、同學非常感謝您。您講的關於禪定的方法
，對同學應該是很好的。
　　淨空法師：我們謝謝校長，也謝謝教授。我們這一兩天，會送
一套《大藏經》到學校。佛教是教育，非常好的教學，是非常有用
的一門學問，對於我們無論學習哪個科系，學習哪個行業，都會有
很大的幫助，希望大家認真努力的學習。謝謝大家！
　　
　　


